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A Companhia Nacional de Abaste-
cimento (Conab) informou, nesta 
quinta-feira (13), em Brasília, que 
a previsão da safra brasileira de 
grãos de 2022/23 será a maior já 
produzida no país: 317,6 milhões 
de toneladas. Página 8

A indústria do Paraná cresceu 
5,3% em maio deste ano, terceiro 
maior registro do mês, segundo 
a Pesquisa Industrial Mensal, do 
Instituto Brasileiro de Geografia e 
Estatística (IBGE), divulgada nesta 
quinta-feira (13). Página 6

Safra Safra 
recorderecorde

Indústria Indústria 
em altaem alta

AGRICULTURA

ECONOMIA

Dos 399 municípios paranaenses, 396 apresentaram seus Planos de Ação na platafor-
ma Transferegov do Governo Federal para garantir os recursos da Lei Paulo Gustavo 
(LPG). O prazo para apresentar os planos se encerrou na terça-feira (11). Segundo 
consulta da reportagem ao painel de dados do MinC, 93,73% das cidades no Estado 
estão autorizadas; já 3,26%, na situação de “enviando análise”; 2,26%, “em comple-
mentação”; e 0,75%, não se cadastraram (são aqueles três municípios). O Paraná se 
mobilizou, a partir da Secretaria estadual da Cultura, para que o Estado recebesse, em 
sua totalidade, os R$ 203 milhões a que tem direito. Página 9
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Há 33 anos, o mês de ju-
lho é marcado pela comemo-
ração da criação do Estatuto 
da Criança e do Adolescen-
te - ECA, no dia 13 julho. 
A lei federal nº8069 regu-
lamentou o que hoje nor-
teia o trabalho de diversas 
instituições voltadas à pro-
moção e defesa dos direitos 
das crianças e adolescentes. 
Mas, será que exercer o es-
tatuto é uma tarefa apenas 
das organizações de prote-
ção e das escolas?

O ECA trouxe grandes 
avanços. Antes, prevalecia 
a ideia da “situação irre-
gular”, ou seja, crianças e 
adolescentes somente eram 
considerados na lei quando 
estavam em alguma situa-
ção em que havia necessida-
de de repressão, como aban-
dono ou “delinquência”. 

Com o Estatuto da Criança 
e Adolescente, é introduzi-
do o viés da “proteção inte-
gral”. Com isso, passa a ser 
dever da família, da socie-
dade e do Estado assegurar 
as garantias previstas na le-
gislação. Na prática, crian-
ças e adolescentes são re-
conhecidos como cidadãos, 
não sendo mais objetos de 
intervenção, mas "sujeitos 
de direitos" em desenvol-
vimento e com prioridade 
absoluta. 

Ano após ano os núme-
ros mostram que a prote-
ção integral é uma neces-
sidade no nosso país. Nos 
primeiros 4 meses deste 
ano foram identificadas 
17.500 violações sexuais 
contra crianças e adoles-
centes registradas no Dis-
que 100. Os números do 

Ministérios dos Direitos 
Humanos e Cidadania indi-
cam um aumento de quase 
70% em relação ao ano an-
terior. No cenário socioe-
conômico, em 2022, mais 
de 10 milhões de crianças 
e adolescentes com idades 
entre 0 e 14 anos viviam na 
extrema pobreza, com ren-
da domiciliar mensal per 
capita de até um quarto de 
salário-mínimo.

Todas essas estatísticas 
apontam que a pandemia, 
embora cada vez mais dis-
tante do período temporal 
em que vivemos, causou 
retrocessos profundos aos 
direitos de crianças e ado-
lescentes. O acesso, perma-
nência e qualidade da edu-
cação são exemplos disso, 
mas não os únicos. Além da 
educação, houve prejuízos 

na dimensão da seguran-
ça alimentar, no combate à 
violência contra crianças e 
adolescentes e o próprio di-
reito à saúde

Em 2023 é necessário 
celebrar uma legislação 
completa como o ECA, 
mas é importante também 
reforçar cada dia mais a 
proteção integral dos di-
reitos como uma prática 
que precisa ser frequente 
e constante. Com o passar 
do tempo, vão surgir novas 
formas de violação, assim 
como novas formas de ga-
rantir os direitos de crian-
ças e adolescentes. 

A implementação é um 
processo que envolve toda 
a sociedade e instituições 
que, em maior ou menor 
grau, dão sua contribuição 
na promoção, na defesa ou 

no controle da efetivação 
dos direitos. Fortalecer 
esse processo coletivo e 
democrático, que é o Sis-
tema de Garantia de Direi-
tos, é fundamental. Nesse 
aspecto, há questões cen-
trais, como: fortalecer as 
medidas de prevenção de 
situações de violência e 
desigualdade social, qua-
lificação da atuação dos 
conselhos tutelares e a 
priorização da criança e do 
adolescente no orçamento 
público dos municípios, Es-
tados e União. Proteger as 
crianças atualmente é uma 
necessidade e um dever de 
todos.

R I C A R D O  M A R I Z    
É diretor socioeducacional e 
evangelização do Marista Brasil

Os equipamentos de pro-
teção respiratória (EPR), 
são um conjunto de roupas 
e dispositivos usados para 
proteger o sistema respi-
ratório de substâncias pe-
rigosas e agentes nocivos, 
como poeiras, gases, en-
tre outros.

Extremamente impor-
tantes nas indústrias, de-
vido aos muitos proces-
sos produtivos que geram 
gases tóxicos, que, se ina-
lados, podem causar da-
nos irreversíveis à saúde 
do trabalhador, tais como 
doenças respiratórias, 
como a asma, bronquite, 
e câncer de pulmão, seu 
uso adequado é funda-
mental para proporcionar 
mais segurança aos fun-
cionários durante as suas 

atividades cotidianas.
Além de sua impor-

tância, o uso dos equipa-
mentos é uma exigência 
legal assegurada pela Lei 
nº 6.514/1977, que trata 
da Segurança e Saúde no 
Trabalho.

Nela, consta que as 
empresas são obrigadas 
a oferecer o equipamen-
to de proteção individual 
adequado, a fim de garan-
tir um ambiente de tra-
balho seguro e saudável 
para seus colaboradores, 
com a adoção de medidas 
preventivas de acidentes 
e doenças ocupacionais.

Os EPR podem ser di-
vididos em duas catego-
rias principais: os respi-
radores e as máscaras de 
proteção.

Em ambos os casos a 
empresa é obrigada a for-
necê-los de forma gratuita 
aos trabalhadores, caben-
do também garantir a sua 
correta utilização e con-
servação por toda equipe 
por meio de treinamento 
e capacitação, onde todos 
devem estar cientes dos 
riscos e limitações dos 
equipamentos, que deve-
rão ser periodicamente 
inspecionados e substi-
tuídos quando necessário.

Em caso do não cum-
primento, a instituição 
estará sujeita a sanções 
administrativas, podendo 
ser responsabilizada civil 
e criminalmente por even-
tuais danos à saúde dos 
trabalhadores.

Para evitar esse tipo de 

situação, é fundamental a 
elaboração e implantação 
de um PPR (Programa de 
Proteção Respiratória). 
Esse programa tem como 
objetivo identificar os 
riscos existentes no local 
de trabalho e avaliar as 
tarefas e equipamentos 
adequados necessários 
para eliminar ou contro-
lar potenciais perigos 
existentes.

Desse modo, a corpora-
ção, além de garantir um 
ambiente de trabalho mais 
seguro, ajudará na maior 
produtividade de todos os 
funcionários e redução dos 
pedidos de afastamento 
por problemas de saúde.

A eficácia na gestão de 
segurança no trabalho, 
bem como sua fiscalização 

para avaliação de even-
tuais melhorias e cumpri-
mento da utilização cor-
reta dos equipamentos de 
proteção respiratória pelos 
empregados, os protegerá 
de doenças respiratórias e 
evitará gastos desnecessá-
rios com tratamentos mé-
dicos.

Além disso, a utilização 
dos EPRs ajuda a indústria 
a cumprir as exigências 
legais e normativas, con-
tribuindo para uma gestão 
responsável e ética dos ne-
gócios, visando o bem-es-
tar de todos os funcioná-
rios e colaboradores.

J . A . P U P P I O      
É empresário e autor do livro 
“Impossível é o que não se tentou”

ECA 33 ANOS - PROTEGER AS CRIANÇAS 
É UM DEVER DE TODOS

A IMPORTÂNCIA DOS EQUIPAMENTOS DE 
PROTEÇÃO RESPIRATÓRIA NAS INDÚSTRIAS
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MINHA CASA, 
MINHA VIDA
O presidente Luiz 
Inácio Lula da Silva 
sancionou nesta 
quinta-feira (13) 
o projeto de lei 
que cria o novo 
programa Minha 
Casa, Minha Vida 
(MCMV). Entre as 
novidades estão a 
ampliação do acesso 
de faixas de renda; 
a redução de taxas; 
e o aumento do sub-
sídio para aquisição 
de imóveis. Durante 
a cerimônia de 
lançamento da nova 
edição do programa, 
Lula lembrou que o 
déficit habitacional 
é um problema his-
tórico e crônico no 
Brasil.

ASPAS
“Em 1974, na pri-
meira campanha 
vitoriosa do PMDB, 
foi dito que o Brasil 
tinha um déficit ha-
bitacional de 7 mi-
lhões de casas. Isso 
foi há 48 anos. Hoje 
eu vejo as pessoas 
falarem que temos 
um déficit ainda de 
6 a 7 milhões de 
casas, mesmo com 
o programa MCMV 
fazendo 6 milhões 
de casas nesses 
últimos anos”, disse 
o presidente. “Isso 
demonstra a neces-
sidade do Estado se 
sentir obrigado a fa-
zer essa reparação.”

PROGRAMA
As novas regras já 
estavam em vigor 
desde o último dia 
7, por conta da MP 
1.162/23, aprovada 
em fevereiro pelo 
Congresso Nacional. 
Segundo o Planalto, 
até o início de julho 
10.094 unidades já 
haviam sido entre-
gues em 14 estados. 
O investimento, até 
então, já estava em 
R$ 1,17 bilhão. 

POPULAÇÃO DE RUA
De acordo com o Pla-
nalto, com as novas 
regras populações de 
rua também poderão 
acessar o programa. 
A previsão é de que, 
até o final do ano, 
sejam entregues 
mais 8 mil unidades 
habitacionais, e que 
21,6 mil obras sejam 
retomadas. A meta é 
contratar 2 milhões 
de moradias até 
2026. 
***Com Ag. Brasil

BOCA DO LOBO
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CCJ APRESENTA BALANÇO DE TRABALHO 
NO PRIMEIRO SEMESTRE DO ANO
EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

A Comissão de Consti-
tuição e Justiça (CCJ) da 
Assembleia Legislativa 
do Paraná apresentou nes-
ta semana um balanço das 
atividades do grupo de 
trabalho no primeiro se-
mestre de 2023. De acor-
do com a Comissão, 329 
proposições, tanto de au-
toria dos parlamentares, 
quanto de outros órgãos 
da Administração Públi-
ca, foram analisadas pe-
los deputados membros.

De acordo com o pre-
sidente da CCJ, deputado 
Tiago Amaral (PSD), o 
primeiro semestre per-
mitiu um aproveitamento 
grande da pauta, com a 
oportunidade de aumen-
tar a produtividade. “Nós 
conseguimos avançar 
muito dentro da proposta 
de melhoria do processo 
legislativo. O objetivo é 
que quando uma lei for 
aprovada, ela realmente 
seja benéfica para a po-
pulação paranaense. Não 
queremos uma lei que foi 
proposta como uma boa 
ideia, mas que ao final tra-
ga mais problemas do que 
soluções. Também prima-
mos pelo rigor de aprovar 
o que for constitucional e 
legal. O segundo semestre 
tende a ser ainda melhor e 
mais próximo da socieda-
de paranaense”, analisou.

Durante o período, fo-
ram realizadas 26 sessões 
no total, sendo 20 ordi-

nárias e seis extraordi-
nárias, sendo analisados 
210 projetos de autoria 
dos deputados estaduais, 
100 projetos de autoria do 
Executivo, oito do Tribu-
nal de Justiça do Paraná 
(TJ-PR), dois do Tribu-
nal de Contas do Estado 
do Paraná (TCE-PR), sete 
do Ministério Público do 
Paraná (MP-PR), dois da 
Defensoria Pública e 95 
emendas de plenário ou 
comissões permanentes. 
Neste semestre, não tra-
mitou na Comissão nenhu-
ma proposta de emenda à 
Constituição (PEC) ou de 
Decreto Legislativo. De 
acordo com a presidên-
cia da CJJ, 238 projetos 
apresentados receberam 
pareceres favoráveis, sete 
contrários e 18 pareceres 
foram pela baixa em dili-
gência.

A Comissão de Consti-
tuição e Justiça é conside-
rada a mais importante da 
Casa, por onde se inicia 
a tramitação de todos os 
projetos de lei. Sendo apro-
vados, estes podem seguir 
para as demais comissões 
permanentes e ao plenário. 
Entre outras funções, cabe à 
CCJ emitir parecer quanto à 
constitucionalidade, legali-
dade, juridicidade, adequa-
ção regimental e caráter es-
trutural das proposições. A 
Comissão é composta por 
13 membros.

AUDIÊNCIAS 
PÚBLICAS

A CCJ também criou 

um movimento de inte-
ração com a população, 
promovendo audiências 
públicas para debater te-
mas relevantes para a so-
ciedade. “Fizemos quatro 
audiências públicas nesse 
primeiro semestre que fo-
ram muito prestigiadas. 
Pessoas com conheci-
mento técnico que aju-
daram a esclarecer mui-
tas das ideias que foram 
apresentadas em alguns 
projetos”, explicou Ama-
ral.

Durante a edição de 
Londrina da Assembleia 
Itinerante em abril, a 
CCJ realizou uma au-
diência pública para de-
bater a segurança nas 
escolas. O evento, rea-
lizado em conjunto com 
as Comissões de Segu-
rança Pública, Educação 
e Saúde, contou com a 
presença de prefeitos, 
vereadores, chefes de 
Núcleos Regionais, pro-
fessores, diretores de es-
cola e especialistas em 
segurança pública e edu-
cação.

O mesmo tema foi alvo 
de discussão no dia 25 
de abril, em audiência 
realizada no plenário 
da Assembleia Legisla-
tiva. Realizado com as 
Comissões de Seguran-
ça Pública e Educação, 
o evento contou com a 
presença do Secretário 
de Estado da Segurança 
Pública, do Secretário de 
Estado da Educação e de 
representantes de vários 

setores da sociedade.
Em maio foi realizada 

audiência pública para 
debater o projeto de lei 
que visa regulamentar a 
telessaúde no Estado. O 
evento foi realizado com 
o Bloco Parlamentar da 
Saúde e contou com a 
participação de repre-
sentantes da Secretaria 
Municipal de Saúde de 
Curitiba, da Federação 
das Santas Casas de Mi-
sericórdia e Hospitais 
Beneficentes do Paraná, 
do Conselho Regional 
de Medicina, do Con-
selho Regional de En-
fermagem, do Hospital 
Universitário de Lon-
drina, do Conselho das 
Secretarias Municipais 
de Saúde do Paraná e do 
Conselho Municipal de 
Saúde de Curitiba.

Por fim, em junho, a 
CCJ, em conjunto com 
a Comissão de Obras 
Públicas, discutiu a se-
gurança nas travessias 
de trem. O evento con-
tou com representantes 
do Departamento Na-
cional de Infraestrutura 
de Transportes (DNIT), 
da Agência Nacional de 
Transportes Terrestres 
(ANTT), da Associação 
Nacional dos Transpor-
tadores Ferroviários 
(ANTF), das conces-
sionárias que atuam nas 
rodovias do Paraná, pre-
feituras e da Delegacia 
de Delitos de Trânsito. 
(Reportagem/foto: Asses-
soria). 

LLEEGGIISSLLAATTIIVVOO  EESSTTAADDUUAALL..   Mais de 300 proposições já foram analisadas pelos membros da Comis-
são em 2023



DDIISSTTRRIITTOO  DDOO  GGUUAARRÁÁ.. O espaço recebeu readequações de ambientes, como a ampliação da sala de Serviço de Convivência e Forta-
lecimento de Vínculos (SCFV) de crianças, adolescentes e idosos e da entrada independente para este serviço. Ainda houve a troca do 
forro interno, instalação de piso novo, pintura interna e externa e da calçada
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PREFEITO CELSO GÓES ENTREGA 
UNIDADE DO CRAS EQUIPE VOLANTE
EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

Na tarde de quarta-
-feira (12), o prefeito 
de Guarapuava, Celso 
Góes, e a secretária 
de Assistência e De-
senvolvimento Social, 
Elenita Lodi, realiza-
ram a reinauguração 
do Centro de Referên-
cia de Assistência So-
cial (CRAS) – Equipe 
Volante, no distrito do 
Guará, após o local ter 
passado por reformas.

“Para nós, é mais 
uma alegria entre-
gar essa unidade to-
talmente reformada. 
Nossa gestão está 
comprometida a dar 
atendimento de qua-
lidade para a popula-
ção. Esta unidade é de 
extrema necessidade 
para o povo do Gua-
rá que, com ela, não 
precisa se deslocar até 
Guarapuava para re-
ceber o atendimento 
e participar de ativi-
dades diferenciadas”, 
destacou o prefeito, 
Celso Góes.

As obras de refor-
mas e adequações da 
unidade do CRAS 
Equipe Volante, foram 
realizadas com recur-
sos próprios do muni-
cípio. O espaço rece-
beu readequações de 

ambientes, como a am-
pliação da sala de Ser-
viço de Convivência 
e Fortalecimento de 
Vínculos (SCFV) de 
crianças, adolescentes 
e idosos e da entrada 
independente para este 
serviço. Ainda houve 
a troca do forro inter-
no, instalação de piso 
novo, pintura interna 
e externa e da calça-
da. Foram realizados 
reparos na cobertura, 
colocação de grades 
em todas as janelas, e 
reformas nos banhei-
ros, incluindo a cons-

trução de um sanitário 
adaptado para pessoas 
com deficiência. Tam-
bém foram instalados 
corrimãos, barras de 
apoio e toldos no en-
torno do CRAS, forne-
cendo uma cobertura e 
espaço agradável, com 
proteção contra sol e 
chuva.

Ao todo, o CRAS 
do Guará contempla 
seis salas, sendo uma 
para recepção e aco-
lhida das famílias, 
duas salas para atendi-
mento técnico (assis-
tente social, psicólo-

ga/pedagoga), outras 
duas para o Cadastro 
Único e uma para Ser-
viço de Convivência 
e Fortalecimento de 
Vínculos (SCFV) e 
ainda, dois banheiros 
internos, um banheiro 
externo, uma cozinha, 
uma lavanderia e o al-
moxarifado.

ALEGRIA
Para a secretária da 

Pasta, Elenita Lodi, é 
de extrema alegria po-
der realizar a entrega 
de mais uma unidade 
totalmente reformada 

para a população.
“O CRAS Guará, 

aqui na sede do distri-
to, é uma Equipe Vo-
lante. Está vinculado 
ao CRAS da Unidade 
I que atende os distri-
tos, devido à distância 
destes até a cidade. 
Por isso nós pensamos 
que se essas famílias 
teriam dificuldades em 
ir até o centro urbano 
para serem atendidas. 
Portanto, ofertar este 
serviço é de extrema 
importância e nos dá 
alegria. As reformas 
mudaram todo o as-

pecto do local, o que 
demonstra um com-
prometimento da ges-
tão”, grifou a secretá-
ria.

A coordenadora do 
CRAS Guará, Andres-
sa Aparecida Pulga, 
declarou sua alegria 
em receber a unidade 
totalmente reformada 
após o tempo de es-
pera em que o aten-
dimento teve que ser 
remanejado.

“A reforma do 
CRAS era um sonho 
da nossa equipe, que 
se tornou realidade. 
Cada detalhe dessa 
reforma foi pensado 
para o melhor aten-
dimento das pessoas 
que acessam o servi-
ço oferecido. Quero 
agradecer ao prefeito 
Celso Góes, à secre-
tária Elenita e a todas 
as pessoas envolvidas 
neste processo. Isto só 
foi possível porque te-
mos uma gestão com-
prometida”, comentou 
Andressa.

Além da população, 
o evento contou com 
a presença de secretá-
rios e secretárias mu-
nicipais, vereadores e 
servidores da área da 
Assistência Social de 
Guarapuava. (Repor-
tagem: Secom, com 
edição)
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NOTAS 
ESPORTIVAS
AMISTOSO 
Em Guarapuava, este sábado 
(15) é de amistoso no Centro 
de Treinamento da Ifad, na 
rua Dona Anastasia, bairro 
Operário. Serão realizados 
dois jogos festivos no local 
(antigo R9), entre a equipe 
Ifad/Selecionados Guarapua-
va (master) e o Figueirense 
FC (master). A programação 
inicia a partir de 15h, com o 
Sub-40; e às 16h30, o Sub-50. 
O evento é aberto ao público, 
com entrada solidária (1 kg de 
alimento não-perecível).

SKATE
Com a presença de ícones do 
skate local, Curitiba sediará 
uma edição de um torneio 
internacional da modalidade. 
Neste sábado (15), o Red Bull 
Mind The Gap desembarca na 
capital paranaense para desa-
fiar desde skatistas amadores 
até profissionais em um show 
de habilidades. A disputa acon-
tecerá em meio ao maior fes-
tival dedicado ao Dia Mundial 
do Rock do Paraná, o Festival 
Crossroads, na icônica Pedreira 
Paulo Leminski.

SKATE 2
O formato da competição é 
bem simples: na fase elimina-
tória, skatistas serão divididos 
em jams sessions, ou seja, 
sessões livres de manobras 
para testarem o repertório no 
obstáculo da competição. Com 
base em complexidade, estilo 
e criatividade, os juízes elegem 
os participantes que avançam 
à grande decisão. Utilizando 
os mesmos critérios, quem 
impressionar mais os analistas 
e fizer a melhor manobra no 
spot específico ficará com o 
título.

CB
Neste sábado (15), Corinthians 
e América (MG) entram em 
campo às 16h30, na Neo Quími-
ca Arena, para definir o último 
semifinalista da Copa do Brasil 
2023. Após vencer por 1 a 0 na 
ida, o Coelho busca repetir o su-
cesso de 2020, quando chegou 
à semifinal pela primeira vez 
- foi eliminado para o campeão, 
Palmeiras.

FUTSAL
A terceira fase do Campeona-
to Paranaense de Futsal (Taça 
Paraná) sub-17 chegou ao fim. 
Sediada em Guarapuava, a 
competição foi mais uma vez 
dominada pelo Clube Atlético 
Deportivo (CAD/Guarapua-
va), que após as três fases 
garantiu o primeiro lugar geral 
do campeonato dentre os 37 
participantes. Com a liderança 
conquistada, Guarapuava 
sediará também a 4ª fase do 
campeonato, que ainda não 
tem data prevista.

CCOOPPAA  DDOO  MMUUNNDDOO..   Perto da estreia, compatriota da técnica Pia Sundhage destaca como o ambien-
te tem sido importante na preparação para a competição. Esta será o primeiro Mundial das suecas no 
comando da Canarinho

AUXILIAR DA SELEÇÃO FEMININA, 
LILIE PERSSON AVALIA PREPARAÇÃO

EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

Na Seleção Femini-
na, a sueca Pia Sundha-
ge tem ao seu lado dois 
compatriotas que divi-
dem a responsabilida-
de de liderar a equipe. 
Trata-se dos auxiliares 
Lilie Persson e Anders 
Johasson. 

Pia e Lilie trabalham 
juntas há mais de 20 
anos. No currículo, as 
duas estiveram juntas 
na seleção sueca e, ago-
ra, na Seleção Brasilei-
ra. Com personalidades 
diferentes, a auxiliar se 
destaca na dinâmica ex-
trovertida de comandar 
os treinamentos.

Responsável por co-
mandar o ataque da Se-
leção Brasileira, a sueca 
é descontraída e sem-
pre animada, vibra com 
cada jogada e lance do 
elenco. A alegria é tam-
bém um dos seus pon-
tos fortes para encarar 
a responsabilidade de 
comandar a Canarinho 
na busca pela primeira 
estrela.

“Essa é uma boa per-

gunta porque há pessoas 
fora daqui que devem 
pensar que você precisa 
ser séria o tempo todo, 
mas pra mim, é fácil 
mudar a chavinha de sé-
ria para alegre. Pra mim 
é fácil mudar isso e para 
algumas pessoas, mas 
pra mim é fácil quando 
preciso curtir e me di-
vertir”, conta Lilie.

AMBIENTE
Perto da estreia na 

Copa do Mundo, Lilie 
destaca como o ambien-
te tem sido importante 
na preparação para a 
competição. Esta será 
o primeiro Mundial das 
suecas no comando da 
Canarinho.  

“Está sendo muito 
bom, primeiramente a 
atmosfera é fantástica 
quase o mesmo clima 
que o Brasil, e também 
os treinamentos estão 
sendo muito bons tam-
bém”, conta Lilie.

Para Lilie, o Brasil 
conta com um elemento 
muito especial na bus-
ca pelo primeiro título: 
a mistura de gerações. 
Com time que conta 

com atletas experientes 
como Marta, Rafaelle, 
Tamires e Bárbara, o 
elenco, também dá es-
paço para estreantes em 
Mundiais, como Kero-
lin, Ary, Ana Vitória e 
Bruninha.

“Eu gosto quando os 
grupos são como esses, 
porque alguma delas são 
muito experientes e ou-
tras são muito jovens e 
não tão experientes, en-
tão, quando você pode 
compartilhar isso é o 
melhor e esse grupo é 
assim. Isso é muito es-
pecial”, finalizou. 

JOGO-TREINO
Na preparação para a 

Copa do Mundo, na úl-
tima quinta-feira (13), 
a Seleção Brasileira en-
frentou a China em um 
jogo-treino e venceu por 
3 a 0. Os gols da Carinho 
foram marcados por Lua-
na, Kathellen e Rafaelle.

Com portões fecha-
dos, a partida foi dispu-
tada em três tempos de 
30 minutos. A técnica 
Pia Sundhage aprovei-
tou a atividade para tes-
tar o time, alternando 

opções em campo.
Na expectativa pela 

participação em seu 
primeiro mundial, a za-
gueira Lauren afirmou 
que foi muito impor-
tante teste para sentir o 
ritmo de jogo. “Muito 
importante estar jogan-
do, estar num ambiente 
muito competitivo. O 
jogo foi bom, tem muita 
coisa pra ver e melho-
rar. Acredito que depois 
que a gente assistir ao 
jogo e analisar tudo, a 
gente vai ver os pontos 
que precisam melhorar. 
Acredito que tem muita 
margem de evolução".

GRUPO
O Brasil está no Gru-

po F e estreia na Copa 
do Mundo no dia 24 de 
julho diante do Panamá, 
em Adelaide. Em se-
guida, a equipe enfren-
ta a França, no dia 29, 
em Brisbane, e fecha a 
participação na fase de 
grupos contra a Jamai-
ca, no dia 2 de agosto, 
em Melbourne. (Repor-
tagem: Redação e CBF; 
Foto: Thais Magalhães/
CBF)
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PARANÁ

Mais da metade dos comerciantes espera 
aumento ou estabilidade no faturamento

PPRROODDUUÇÇÃÃOO..   Segundo o IBGE, a produção industrial paranaense no mês foi beneficiada pelo desempenho dos setores de veículos automo-
tores, de alimentos e de celulose. É o melhor resultado da indústria no Estado desde dezembro de 2022 (9,9%)

INDÚSTRIA DO PARANÁ CRESCE 5,3% EM MAIO DE 2023
EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

A indústria do 
Paraná cres-
ceu 5,3% 
em maio 
deste ano, 

terceiro maior registro 
do mês, segundo a Pes-
quisa Industrial Mensal, 
do Instituto Brasileiro de 
Geografia e Estatística 
(IBGE), divulgada nes-
ta quinta-feira (13). O 
resultado é cinco pontos 
percentual maior que a 
média nacional (0,3%) 
e também representa o 
maior crescimento da 
região Sul em relação a 
abril: Rio Grande do Sul 
(-0,1%) e Santa Catarina 
(-2,7%) registraram re-
cuos no mês.

Segundo o IBGE, a 
produção industrial para-
naense de maio foi bene-
ficiada pelo desempenho 
dos setores de veículos 
automotores, alimentos 
e celulose. É o melhor 
resultado da indústria no 
Estado desde dezembro 
de 2022 (9,9%). 

Outros bons dados da 
indústria em maio envol-
vem a comparação com 
maio do ano passado, 
com crescimento de 5% 

em 2023, enquanto o 
avanço nacional foi de 
1,9%, e no acumulado 
do ano (janeiro a maio), 
com aumento de 0,7% 
no Estado e recuo de 
0,4% em todo o País.

Nos primeiros cinco 
meses do ano, apenas o 
Paraná registrou cresci-
mento industrial no Sul, 
enquanto Rio Grande do 

Sul (-6,4%) e Santa Ca-
tarina (-4,5%) perderam 
força no setor. 

Os setores que mais 
contribuíram com a alta 
do ano no Paraná foram 
produtos alimentícios 
(8%), bebidas (3,1%), 
coque, produtos deriva-
dos de petróleo e bio-
combustíveis (11,3%), 
veículos (2,2%) e mó-

veis (8,7%).
"É mais um dado eco-

nômico muito positivo 
no Paraná. Nós batemos 
o recorde de exportação 
no primeiro semestre, 
alcançando US$ 12,1 bi-
lhões. As vendas de au-
tomóveis para o Exterior 
por exemplo somaram 
US$ 236 milhões, um 
aumento de 45,8%, en-

quanto máquinas, apa-
relhos e instrumentos 
mecânicos diversos tam-
bém tiveram um cresci-
mento, de 20,4%, totali-
zando US$ 82 milhões", 
afirmou o governador 
Carlos Massa Ratinho 
Junior.

MENSAL 
Em maio de 2023, a 

produção industrial na-
cional avançou 0,3% 
frente a abril, na série 
com ajuste sazonal, e 
dez dos 15 locais pes-
quisados apresenta-
ram taxas positivas. As 
maiores altas foram no 
Amazonas (12,8%), 
Pernambuco (5,6%) e 
Paraná (5,3%). Já Santa 
Catarina (-2,7%) e Bah-
ia (-2,4%) apontaram 
os recuos mais intensos. 
No acumulado no ano, 
frente a igual período do 
ano anterior, a redução 
na produção nacional 
(-0,4%) alcançou 11 dos 
18 locais pesquisados.

TURISMO
Dados divulgados 

pelo IBGE na quarta-
-feira (12) demonstram 
que o setor de turismo 
do Paraná teve o segun-
do maior crescimento do 

Brasil nos cinco primei-
ros meses de 2023. Entre 
janeiro e maio de 2023, 
o Estado acumula um 
avanço de 13,6% em re-
lação ao mesmo período 
do ano passado, ficando 
atrás apenas de Minas 
Gerais, com aumento de 
19,7%, e bem acima da 
média nacional, que foi 
de 8,4%.

No comparativo en-
tre maio deste ano com 
o desempenho do mes-
mo mês em 2022, o 
crescimento do Paraná 
também foi de 13,6%, 
também acima da mé-
dia nacional, que foi de 
8,6%, e o melhor resul-
tado para o Sul do País, 
à frente de Santa Catari-
na (6,3%) e Rio Grande 
do Sul (2,6%). Neste 
recorte, Minas Gerais 
também apresentou 
o melhor índice, com 
17% de aumento no 
volume de atividades, 
seguida por Espírito 
Santo (16,5%), Rio de 
Janeiro (15%) e Bahia, 
que praticamente em-
pata com o Paraná com 
os mesmos 13,6% de 
variação positiva. (Re-
portagem: Redação e 
AEN; Foto: Ilustrativa/
Gilson Abreu/AEN)

EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

A nova edição da 
Pesquisa de Opinião do 
Empresário do Comér-
cio, elaborada pela Fe-
comércio PR e Sebrae/
PR, aponta que 57,6% 
das empresas paranaen-
ses acreditam que terão 
aumento ou estabilida-
de no faturamento de 
suas empresas durante 
o 2º semestre de 2023. 

Uma parcela de 
29,9% de empresários 
aposta na estabilidade 
dos negócios e outros 
25,6% não possuem opi-
nião sobre o assunto. As 
expectativas desfavorá-
veis para o 2º semestre 
de 2023 somam 16,9%. 

O índice entre aque-
les que esperam cres-
cimento em suas recei-
tas (27,7%) é o menor 
da série histórica da 
pesquisa, iniciada em 
2001. Na segunda me-
tade de 2022 o grau de 
otimismo do empresa-
riado do Paraná corres-
pondia a 49,7% e foi 
para 36,1% no 1º semes-
tre deste ano. 

“O fator preponderan-
te apontado na pesqui-
sa é a estabilidade com 
relação ao faturamento 
das empresas nos setores 
de comércio, serviços e 
turismo neste semestre. 
O cenário macroeconô-
mico dos últimos me-
ses tem apresentando 
melhora com a desa-

celeração da inflação e 
aumento do PIB, o que 
tende a gerar reflexos 
positivos durante o se-
gundo semestre. Com 
relação aos desafios, 
notou-se uma preocu-
pação grande com re-
lação ao levantamento 
anterior no tocante à 
carga tributária, o que 
se pode também atri-
buir a atual tramitação 
do tema no Congresso 
Nacional. No que diz 
respeito ao mercado de 
trabalho, quesito que o 
Paraná tem se destaca-
do, aumentou a tendên-
cia de manutenção dos 
postos de trabalho nos 
segmentos levantados”, 
analisa o coordenador de 
Desenvolvimento Em-

presarial da Fecomércio 
PR, Rodrigo Schmidt.

REGIÕES
Curitiba e Região Me-

tropolitana concentram o 
maior índice de empre-
sários confiantes para a 
segunda metade do ano, 
com 32,3%, valor ligei-
ramente menor do que 
os 35,1% registrados no 
início do ano. 

Por sua vez, Maringá 
possui 28,6% de em-
preendedores confian-
tes; em Ponta Grossa os 
otimistas somam 27,6%; 
em Londrina, 24,4%; na 
região Oeste são 21,2% 
e, no Sudoeste são equi-
valentes a 20,5%. (Re-
portagem: Assessoria, 
com edição)
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LADRÕES                      
A Polícia Militar (PM) 
atendeu uma ocorrên-
cia de furto na manhã 
de quarta-feira (12) no 
Centro de Guarapuava. De 
acordo com o boletim de 
ocorrência, uma loja foi 
invadida por duas pessoas. 
No local a polícia conversou 
com um jovem (22 anos), 
responsável pelo estabele-
cimento e, segundo ele, a 
equipe da empresa que faz 
a segurança informou que a 
loja havia sido arrombada. 
As imagens do sistema de 
monitoramento registram 
a ação de duas pessoas. 
Uma delas utilizou força 
física e conseguiu arrombar 
a porta. Da loja foi levado 
uma caixa de som da marca 
multilaser. O solicitante 
foi orientado quanto aos 
procedimentos.

ACIDENTE
A Polícia Rodoviária Es-
tadual (PRE) atendeu um 
acidente de trânsito na 
noite de quarta-feira (12) 
na PR 466, entre Pitanga e 
Boa Ventura de São Roque. 
Conforme o relatório da 
ocorrência, uma das vítimas 
do acidente acabou mor-
rendo. A situação ocorreu 
por volta das 18h no Km 
202, onde um Honda/HRV 
com placas de Guarapuava 
colidiu contra um Hyundai/
Tucson de São José dos 
Pinhais. O acidente resultou 
em ferimentos no moto-
rista do Honda (41 anos) e 
do outro veículo (69 anos). 
Além deles, uma passageira 
do Tucson (60 anos) e do 
outro automóvel (87 anos) 
ficaram feridas. Ainda se-
gundo a PRE, outra passa-
geira (41 anos) do carro de 
Guarapuava morreu após o 
atendimento. Uma criança 
(3 anos), passageira de um 
dos veículos, não se feriu. 
As vítimas foram encami-
nhadas para hospitais de 
Urgência (Samu). A Polícia 
Civil de Pitanga também foi 
acionada devido o acidente 
ter resultado em um óbito. 

B.O.

FALECIMENTOS
13 de julho de 2023
ADALBERTO SCHOTTEN (63 ANOS) 
BERENICE FERREIRA ALBUQUERQUE 
BATISTA (47 ANOS)
CINIRA ALVES DE OLIVEIRA (92 ANOS) 
EVA CHANIVSKI DE ANDRADE (2 DIAS) 
HILDA ANZOLIN DE SOUZA (80 ANOS) 
MARIA KREKOJ RIBEIRO (57 ANOS) 
NIVALDO KRAUSE (74 ANOS) 
SEBASTIÃO VITOR (58 ANOS) 
VILMAR JOSE MOREIRA (44 ANOS) 

*Para mais informações, entre em 
contato com a Central de Triagem 
(Capitão Frederico Virmond, 1.913, 
Centro) pelos telefones (42) 9.8404-
3999 e (42) 3623-8495.

PPMMPPRR..   Durante as comemorações na sede do grupo, em Curitiba, com a participação do vice-gover-
nador Darci Piana, foram entregues 38 novas viaturas adquiridas pelo Estado para reforço do policia-
mento ostensivo e patrulhamento tático

BPRONE COMPLETA 31 ANOS E 
RECEBE 38 NOVAS VIATURAS
EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

Os profissionais da Po-
lícia Militar do Paraná que 
integram o Batalhão de 
Polícia Rondas Ostensi-
vas de Natureza Especial 
(BPRone) comemoraram 
nesta quinta-feira (13) o 
aniversário de 31 anos 
de criação do grupo. Foi, 
também, o primeiro ani-
versário da transformação 
da unidade em batalhão. 
Durante as comemorações 
na sede do grupo, em Curi-
tiba, com a participação 
do vice-governador Darci 
Piana, foram entregues 38 
novas viaturas adquiridas 
pelo Estado para reforço 
do policiamento ostensivo 
e patrulhamento tático.

Os veículos repassados 
ao BPRone são do mo-
delo GM Trailblazer, ad-
quiridos pelo Estado por 
aproximadamente R$ 12 
milhões. Eles são equipa-
dos com proteção balís-
tica, uma blindagem que 
garante mais segurança 
aos agentes da segurança 
pública em situações de 
confronto contra crimino-
sos e na proteção da comu-
nidade.

Darci Piana afirmou que 
a aquisição das viaturas 
é um reconhecimento do 
Governo do Estado da im-
portância do BPRone para 

a segurança pública e uma 
forma de reforçar ainda 
mais a sua atuação no Pa-
raná. “Os novos veículos 
vão melhorar o trabalho 
extraordinário que já é fei-
to pelo BPRone, que tem 
31 anos de bons serviços 
prestados à população pa-
ranaense, sendo uma re-
ferência nacional para as 
forças de segurança”, afir-
mou.

Ex-membro da Rone, 
o secretário de Estado da 
Segurança Pública, coro-
nel Hudson Teixeira, disse 
que a população paranaen-
se é a principal beneficiada 
com os investimentos fei-
tos no batalhão. “A Rone 
é um batalhão forte, que 
atua contra o crime orga-
nizado e presta apoio às 
outras unidades operacio-
nais nos crimes violentos. 
A criação do BPRone e a 
aquisição destas viaturas, 
que são as mais adequa-
das para esse tipo de poli-
ciamento, fazem com que 
os serviços prestados aos 
cidadãos sejam ainda me-
lhores”, declarou.

BATALHÃO
Elevado ao patamar de 

batalhão em 1º de agosto 
de 2022 por meio de um 
decreto estadual assinado 
pelo governador Carlos 
Massa Ratinho Junior, a 
Rone passou a ser subordi-

nada ao Comando de Mis-
sões Especiais da Polícia 
Militar do Paraná. Além 
do policiamento ostensivo, 
o grupo atua na preserva-
ção da ordem pública e no 
patrulhamento tático mo-
torizado, com realização 
de operações de Polícia de 
Choque em todo o Estado.

O novo batalhão é espe-
cializado em repressão e 
para atuar em casos espe-
cíficos, diferente dos cha-
mados batalhões de área, 
que atuam na segurança de 
bairros e regiões.

Para o atual coman-
dante do BPRone, major 
João Roberto Alves, a 
transformação da Rone 
em batalhão permitiu que 
o grupo intensificasse a 
realização de cursos de 
capacitação e especiali-
zação, além de melhorar 
o contato com as demais 
unidades da Polícia Mili-
tar do Paraná. Ele reforça 
que a maior beneficiada 
com a melhoria das con-
dições de trabalho dos 
policiais são os cidadãos 
paranaenses.

“Quem mais ganha 
com isso é a população, 
porque com mais viatu-
ras conseguiremos co-
locar mais equipes nas 
ruas, aumentando o pa-
trulhamento ostensivo e 
os pontos de operações, o 
que se reflete na redução 

dos índices de criminali-
dade”, disse Alves.

HOMENAGENS
A partir de agora, o gru-

po passará a ser denomina-
do como Coronel Moletta, 
uma homenagem feita ao 
policial militar falecido 
Ademar Benevenuto Mo-
letta. Em sua carreira, ele 
atuou como comandante 
de pelotão e posterior-
mente como comandante 
da unidade especializada 
da então Companhia de 
Polícia de Choque, a qual 
a Rone era subordinada à 
época.

Durante a solenidade, 
também foram entregues 
medalhas simbólicas do 
BPRone a autoridades 
militares e civis que au-
xiliaram e colaboraram 
com o fortalecimento do 
batalhão. Em seu discur-
so, o comandante-geral 
da PMPR, coronel Jeffer-
son Silva, enalteceu a alta 
qualificação dos policiais 
que integram o grupo. “O 
BProne é uma das princi-
pais unidades da Polícia 
Militar, com integrantes 
altamente treinados, e 
cujas atividades se torna-
ram referência para muitas 
outras unidades da segu-
rança pública do Paraná 
e de outros estados”, afir-
mou. (Reportagem/foto: 
ANPr, com revisão). 
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EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

A Secretaria de Estado 
da Agricultura e do Abas-
tecimento (Seab) divulgou 
nesta quinta-feira (13) o 
boletim semanal da con-
juntura da agropecuária 
paranaense. Um dos des-
taques é o feijão, que tem 
a colheita da segunda sa-
fra de feijão quase finali-
zada, restando apenas 4% 
da área. O último levan-
tamento realizado pelos 
técnicos de campo indica 
uma área de 292 mil hec-
tares e uma produção esti-

mada em cerca de 506 mil 
toneladas de feijão. 

De acordo com o rela-
tório, as lavouras de fei-
jão enfrentaram alguns 
contratempos climáticos, 
como o excesso de chuvas 
e as baixas temperaturas 
no início, seguidas por 
uma estiagem no mês de 
maio, o que reduziu a pro-
dutividade.

Após um longo período 
de queda nos preços do 
feijão de cores, que come-
çou em abril, na semana 
passada foi registrada a 
maior redução, chegando 
a 20%, com uma média 

recebida pelos produtores 
paranaenses de R$ 183,00 
por saca de 60 kg. Já o 
preço do feijão preto não 
apresentou muita varia-
ção e permaneceu estável 
nas cotações. Esse fato 
se deve em parte à menor 
oferta e ao fato de o Pa-
raná ser o único estado a 
fornecer feijão preto nesse 
período do ano. 

Na última semana a mé-
dia de preços recebidos 
pelos produtores foi de 
R$ 183,00 por saca de 60 
kg para o feijão de cores, 
representando uma queda 
significativa de 20% em 

relação ao período ante-
riormente considerado. 
No caso do feijão preto, a 
média registrada foi de R$ 
220,00 por saca de 60 kg, 
também apresentando uma 
queda em comparação 
com a semana anterior, 
porém de menor magnitu-
de.

MILHO E SOJA 
Neste ano tanto o milho 

como a soja apresentaram 
queda nas cotações. Atual-
mente o preço recebido 
pela saca de 60 kg de milho 
pelo produtor está cotado 
em torno de R$ 46,00, re-

presentando uma queda de 
quase 40% quando com-
parado ao fechamento de 
julho. 

Já para a saca de soja, os 
preços atuais ficam próximo 
a R$ 124,00, queda de 28% 
quando comparado a 2022. 
Observou-se nos últimos 
levantamentos que há uma 
aparente estabilidade dos 
preços dessas duas commo-
dities, com oscilações pe-
quenas. No entanto, segun-
do a Seab, o cenário ainda é 
incerto sobre em qual nível 
os preços se manterão no 
próximo trimestre. (Repor-
tagem: Redação e Seab)

BOLETIM

Colheita da segunda safra de feijão se aproxima do fim no Paraná

EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

A Companhia Nacio-
nal de Abastecimento 
(Conab) informou, nes-
ta quinta-feira (13), em 
Brasília, que a previsão 
da safra brasileira de 
grãos de 2022/23 será 
a maior já produzida 
no país: 317,6 milhões 
de toneladas. O volume 
representa crescimento 
de 16,5% ou 44,9 mi-
lhões de toneladas aci-
ma da safra de 2021/22. 
Os dados constam 
do 10º Levantamen-
to da Safra de Grãos 
2022/2023.

O desempenho de-
corre, principalmente, 
das lavouras de milho 
segunda safra e do 
crescimento da área 
semeada de trigo e 
representa um resul-
tado 0,6% superior 
ao divulgado em ju-
nho último. A Conab 
disse, também, que 
o resultado favorável 
foi possível em razão 
das boas condições cli-
máticas.

“É com muita alegria 
por poder passar para o 
nosso país os números 
tão expressivos e positi-
vos da previsão de safra 
2022/20223. A previsão 
que divulgamos agora 

não só consolida nú-
meros tão positivos de 
uma safra recorde que 
o nosso país terá, mas 
também está prevendo 
mais um aumento”, dis-
se o presidente da Co-
nab, Edegar Pretto. “A 
agricultura brasileira 
vem demonstrando sua 
força e potencial para 
alcançar números cada 
vez mais elevados, com 
investimentos constan-
tes que permitem au-
mentos de produtivida-

de”, acrescentou.

COLHEITA
Segundo boletim 

divulgado pela compa-
nhia, no fim de junho, 
as culturas de primeira 
safra - com exceção do 
milho - tinham a co-
lheita encerrada. As de 
segunda safra já estão 
em processo inicial de 
colheita, com os está-
gios de enchimento de 
grãos e maturação. As 
de terceira safra, jun-

tamente com as cultu-
ras de inverno, encon-
tram-se em fase final 
de plantio para início 
de colheita. O volume 
final da colheita vai 
depender do comporta-
mento climático.

Para o milho, a pre-
visão é que a safra fi-
que em 127,8 milhões 
de toneladas, incluindo 
as três safras. O aumen-
to é de 12,9% ou 14,6 
milhões de toneladas 
acima da cultivada em 

2021/22.
O levantamento 

mostra, ainda, que a 
soja - o principal pro-
duto cultivado no país 
- deverá atingir uma 
produção recorde, esti-
mada em 154,6 milhões 
de toneladas, o que re-
presenta expansão de 
23,1% ou 29 milhões 
de toneladas acima da 
ocorrida no ciclo pas-
sado.

“Outras culturas - al-
godão, feijão e sorgo - 
seguiram o movimento 
de alta e apresentaram 
percentuais de aumento 
na produção. Já o arroz 
e alguns cultivos de in-
verno - aveia, centeio 
e trigo - apontam para 
redução no volume pro-
duzido em comparação 
com a safra anterior”, 
informou a Conab.

EXPANSÃO
O levantamento apon-

ta ainda uma estimativa 
de área plantada de 78,2 
milhões de hectares, o 
que representa expan-
são de 4,9% com mais 
3,7 milhões de hectares 
somados à semeada em 
2021/22. Os maiores 
incrementos são ob-
servados na soja, com 
2,6 milhões de hectares 
(6,2%), no milho, com 
576 mil hectares (2,7%), 

e no trigo, com 343,4 mil 
hectares (11,1%).

A estimativa é que o 
aumento da produção 
brasileira deve elevar o 
volume de exportações 
de milho em 2023 em 
razão da maior deman-
da internacional. A pro-
jeção é que 48 milhões 
de toneladas do cereal 
sairão do país. Para o 
estoque interno tam-
bém há previsão de au-
mento de 27,6% ao fim 
deste ano safra, che-
gando a 10,3 milhões 
de toneladas.

Com relação à soja, 
o boletim aponta que as 
exportações continuam 
estimadas em 95,64 
milhões de toneladas, 
uma alta percentual de 
21,5% comparada à 
safra anterior. “Neste 
levantamento, a Conab 
ajustou os números de 
esmagamentos da olea-
ginosa, de 52,29 mi-
lhões de toneladas para 
52,82 milhões de tone-
ladas, em decorrência 
do aumento na produ-
ção de biodiesel. As-
sim, os estoques finais 
antes estimados em 
7,51 milhões de tonela-
das, passaram para 7,43 
milhões de toneladas”, 
finalizou a companhia. 
(Reportagem: Agência 
Brasil; Foto: CNA)

LLAAVVOOUURRAASS..   O levantamento aponta que o bom desempenho está relacionado às lavouras da segunda safra de milho e ao aumento da área 
do trigo. Além disso, o clima também contribuiu para o resultado positivo

CONAB ESTIMA SAFRA RECORDE DE 
317,6 MILHÕES DE TONELADAS EM 2023



PPAARRAANNÁÁ.. Dos 399 municípios paranaenses, apenas três não entregaram seus planos de ação para receber recursos 
da LPG. A ampla adesão deveu-se ao movimento que envolveu o governador Ratinho Junior, deputados, gestores da 
cultura prefeitos e lideranças de diversos segmentos
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Dos 399 municípios 
paranaenses, 396 apre-
sentaram seus Planos 
de Ação na platafor-
ma Transferegov do 
Governo Federal para 
garantir os recursos 
da Lei Paulo Gustavo 
(LPG). O prazo para 
apresentar os planos 
se encerrou na terça-
-feira (11).

Segundo consulta 
da reportagem ao pai-
nel de dados do MinC, 
93,73% das cidades 
no Estado estão auto-
rizadas; já 3,26%, na 
situação de “enviando 
análise”; 2,26%, “em 
complementação”; e 
0,75%, não se cadas-
traram (são aqueles 
três municípios).

Agora, estados e 
municípios que tive-
ram seus Planos de 
Ação aprovados e as-
sinaram o termo de 
adesão já estão aptos 
para receberem os re-
cursos da União e, 
em seguida, iniciarem 
as medidas necessá-
rias para destinação 
dos recursos da LPG. 
O MinC está seguin-
do um calendário de 
repasses de recursos 
para todos os entes da 
federação que aderi-
ram à lei.

Durante os dois me-
ses que se seguiram à 
oficialização da Lei, 
em 11 de maio, o Pa-
raná se mobilizou, a 
partir da Secretaria es-
tadual da Cultura, para 
que o Estado recebes-
se, em sua totalidade, 
os R$ 203 milhões a 
que tem direito – R$ 
98 milhões ao Estado 
e R$ 105 milhões aos 
municípios.

Reuniões temáticas 

com gestores muni-
cipais e uma grande 
oficina em parceria 
com o Ministério da 
Cultura (MinC) foram 
realizadas. Na reta fi-
nal, Estado e municí-
pios-sede das macror-
regiões históricas do 
Paraná se uniram para 
orientar gestores de 
municípios menores a 
formalizarem a adesão 
à LPG. 

“Foi um movimento 
coletivo e inédito para 
a cultura, que envolveu 
o governador Ratinho 
Junior. O governador 
se dirigiu pessoalmente 
aos prefeitos para mos-
trar a importância desse 
recurso para a cultura 
e para a economia do 
Estado”, disse a secre-
tária estadual da Cultu-
ra, Luciana Casagrande 
Pereira Ferreira.

“Também se envol-

veram no movimento 
deputados, represen-
tantes de órgãos regula-
dores, conselheiros da 
cultura, representantes 
de entidades de clas-
se, prefeitos, gestores 
municipais da cultura, 
agentes regionais da 
cultura, órgãos de co-
municação e a socieda-
de civil. Foi um início 
de jornada muito feliz 
com essa lei e repleto 
de aprendizados”, afir-
mou Luciana.

PRÓXIMOS 
PASSOS 

Os planos enviados 
para análise no prazo 
estipulado, e que te-
nham recebido pedido 
de complementação, 
deverão atender à so-
licitação de até 17 de 
julho – segunda-feira 
da próxima semana. 
Planos de ação que 

forem devolvidos ao 
MinC após esse prazo 
serão rejeitados e não 
receberão o recurso.

O prazo final para 
assinatura do termo 
de adesão é 26 de ju-
lho e o ente que não 
assinar até essa data 
não estará apto para 
recebimento do recur-
so. O recurso dos mu-
nicípios paranaenses 
que não aderiram à 
lei ou que não tiverem 
seus planos aprovados 
será redistribuído pelo 
MinC entre os demais 
municípios do Estado. 
O MinC está atuali-
zando diariamente o 
painel de dados com 
o status de estados e 
municípios junto ao 
processo de adesão à 
lei neste site.

REPASSES
Segundo o Painel de 

Dados do MinC, dos 
R$ 3,8 bilhões disponí-
veis em todo o Brasil, 
R$ 1.170.108.824,73 
já foram repassados. 
A última atualização é 
de 12 de julho.

De 27 Estados, 11 
já receberam os valo-
res (40,7%), o que cor-
responde a R$ 806,53 
mi. Entre os municí-
pios, 802 de 5.569 já 
receberam, ou seja, 
14,7%; é um valor de 
R$ 363,58 mi.

Na área da Asso-
ciação dos Municí-
pios do Centro do 
Paraná (Amocentro), 
consta, em consulta 
da reportagem, que 
Manoel Ribas (R$ 
149.074,64) e Iretama 
(R$ 113.825,11) rece-
beram os respectivos 
repasses.

E, no Paraná, 
Curitiba tem R$ 

14.750.034,42; Marin-
gá, R$ 3.306.605,30. Por 
enquanto, são 37 locali-
dades autorizadas.

LEI PAULO 
GUSTAVO 

A Lei Paulo Gusta-
vo representa o maior 
investimento no setor 
cultural da história do 
Brasil. A LPG (Lei 
Complementar nº 
195, de 8 de julho de 
2022) foi pensada com 
o objetivo de apoiar 
fazedores e fazedoras 
de cultura diante dos 
desafios da pandemia 
de Covid-19. Prevê 
o repasse de R$ 3,86 
bilhões do Fundo Se-
torial do Audiovisual 
(FSA) e de outras fon-
tes de receita vincula-
das ao Fundo Nacional 
de Cultura (FNC) a es-
tados, municípios e ao 
Distrito Federal para 
ações emergenciais 
voltadas ao setor cultu-
ral, por meio de editais, 
chamamentos públicos, 
prêmios ou outras for-
mas de seleção pública.

BRASIL
"Estamos muito 

felizes com a adesão 
recorde à Lei Paulo 
Gustavo. É o início da 
descentralização dos 
recursos federais para 
a cultura, garantindo 
que as ações possam 
ser executadas em to-
dos os estados e mu-
nicípios brasileiros”, 
comemora a ministra 
da Cultura, Margareth 
Menezes, via MinC. 

Todos os estados e 
o Distrito Federal irão 
receber os recursos e 
98% (5.467) municí-
pios brasileiros estão 
cadastrados. (Reporta-
gem: Redação e agên-
cias; Foto: Arquivo/
AEN)

RECURSOS DA LEI PAULO GUSTAVO 
VÃO CHEGAR A TODAS AS REGIÕES
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NOTAS 
TROPICAIS
DATA           
A partir de agora, todo o dia 4 
de maio será lembrado como o 
Dia Nacional de Luta dos Traba-
lhadores e Trabalhadoras da Cul-
tura. A lei que institui a data foi 
sancionada pelo presidente Luiz 
Inácio Lula da Silva e publicada 
no Diário Oficial da União. O dia 
4 foi escolhido em memória do 
compositor e artista Aldir Blanc 
e do ator e comediante Paulo 
Gustavo, que morreram vítimas 
da covid-19 na mesma data, 
mas nos anos de 2020 e 2021, 
respectivamente.

DATA 2
Na data, devem ser realizadas 
ações culturais que promovam a 
conscientização sobre a importân-
cia do setor para o desenvolvi-
mento social, econômico e para 
o exercício da cidadania, além 
preservar a memória de povo, 
fortalecer as identidades, promo-
ver a diversidade, gerar renda e 
emprego.

DATA 3
A nova lei prevê ainda que, na 
data, sejam lançados programas 
de apoio à formação técnico-
-profissional no setor cultural 
e outras ações que ampliem 
as possibilidades de trabalho 
para profissionais que atuam no 
setor. Estão previstas também 
ações de acesso aos direitos 
culturais e a divulgação de dados 
estatísticos relacionados a cultu-
ra e o fazer cultural.

ALDIR
Letrista de mais de 600 músicas, 
e muitos sucessos como “O Bê-
bado e a Equilibrista”, com João 
Bosco, e “Resposta ao Tempo”, 
com Cristovão Bastos, Aldir 
Blanc foi médico psiquiatra de 
formação e exerceu a profissão 
até os 28 anos de idade. Como 
compositor e letrista, foi um 
dos maiores nomes da música 
popular brasileira, e eternizou 
ainda boas histórias em crônicas 
e livros. O artista viveu até os 
73 anos de idade, quando foi 
internado e diagnosticado com 
covid-19, que agravada pela 
diabetes, uma pneumonia e uma 
infecção urinária, o levaram à 
morte no dia 4 de maio de 2020.

PAULO GUSTAVO
O ator, diretor e roteirista Paulo 
Gustavo era fluminense de Niterói 
e construiu uma carreira cultural 
na qual passou pela televisão, ci-
nema e teatro, onde ganhou fama 
com “Minha Mãe É uma Peça”. 
Diagnosticado com covid-19, mor-
reu em 4 de maio de 2021.

SSUURRFF  RROOCCKK  IINNSSTTRRUUMMEENNTTAALL..   Agora, será na Jordana Bier, que gentilmente aceitou receber o 
evento. A data é a mesma: nesta sexta-feira (14), sendo que a casa abre 18h e o show inicia as 21h. Na 
semana passada, a banda tocou em Presidente Prudente (SP)

SHOW ‘O RETORNO’ 
DO KINGARGOOLAS 
MUDA DE LOCAL

EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

O p r i m e i r o 
show do 
K i n g a r -
goolas em 
G u a r a p u a -

va, após a volta às ati-
vidades musicais, teve 
de mudar de local em 
função de questões téc-
nicas. Agora, será na 
Jordana Bier, que gentil-
mente aceitou receber o 
evento.

A data é a mesma: 
nesta sexta-feira (14). A 
casa abre 18h e o show 
inicia as 21h. A cerve-
jaria fica na avenida Ve-
reador Rubem Siqueira 
Ribas, 5.665, no Jordão.

"Para quem quiser 
efetuar a devolução da 
pulseira e solicitar o res-
sarcimento, favor enviar 
uma DM nos perfis dos 
Kingargoolas para que 

possamos realizar as 
tratativas", diz a banda, 
referindo-se ao contato 
que pode ser feito via 
redes sociais.

De 2006 a 2021, 
quando encerrou as 
atividades do primei-
ro ciclo, a banda havia 
lançado dois álbuns de 
estúdio: “Kingargoolas” 
(2013), uma coprodução 
da banda com o mestre 
Alessandro Küster, ver-
são em CD e digital; e 
“Tales From The Instro 
Zone” (2015), também 
produzido de maneira 
conjunta, com direito 
a LP (o famoso "bola-
chão"), algo raro em 
bandas guarapuavanas.

Além do EP em vi-
nil 7” “Dr. Gori Is A Ti” 
(2021), singles em cole-
tâneas mundo afora e o 
“No ar Ao vivo” (2015) 
em fitinha K7 gravado no 
Rádio Cadillacs studio. 

Entre os hits e preciosida-
des, destaque para “Corra 
Carlos, Corra”, “O Cada-
falso”, “Acme Speed Dy-
namite”, “Lambreta Sun-
burst”, “Tits A Go-Go”, 
“Crazy Cuckoo Clock”, 
“Tarantela Tarantinesca”.

TURNÊS
O quarteto formado 

por Mackey (guitarra/
teremin), Arêdes (gui-
tarra), Joerto (baixo) e 
Cerso (bateria) também 
já correu as estradas 
do Paraná e São Paulo, 
em turnês históricas, 
atravessando oceanos e 
fronteiras.

Em 2017, por exem-
plo, a banda guarapua-
vana desbravou a Euro-
pa e participou de um 
dos principais festivais 
do mundo na Itália.

Por sua vez, em julho 
de 2019, os quatro pro-
tagonizaram uma turnê 

pelo México.
Em junho de 2023, os 

guarapuavanos anuncia-
ram o retorno das ati-
vidades, com shows e 
novas músicas. Inclusi-
ve, um álbum de estúdio 
está em preparação; mas 
ainda sem previsão de 
lançamento.

VOLTA
O show em Guarapua-

va tem sabor especial 
para a banda de masca-
rados. Afinal, trata-se da 
cidade onde o quarteto 
do Kingargoolas se for-
mou.

Mas a primeira apre-
sentação após o anúncio 
do retorno ocorreu na se-
mana passada em Presi-
dente Prudente (SP), no 
Sesc Thermas. Foi uma 
espécie de aquecimento 
para a festa que será em 
Gorpa City, como os ro-
queiros costuma chamar 
a intitulada Capital da 
Cevada e do Malte.

INGRESSOS
Os ingressos são li-

mitados e estão à venda 
na Gato Preto - Discos 
& Livros (rua Azevedo 
Portugal, 1.362, perto da 
“Praça da Prefeitura”). 

O primeiro lote já es-
gotou; agora, custa R$ 
30 (2º lote). (Reporta-
gem: Cristiano Marti-
nez, especial para COR-
REIO; Foto: Arquivo/
Correio)
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PEIXES - (20 fev a 20 mar)
Hoje não tem bagacinha e você vai sextar em sintonia com as boas 
energias, meu bombonzinho de avelã! Seus relacionamentos estarão 
protegidos e você pode esperar um dia de grande harmonia no con-
vívio com parentes, amigos e pessoas próximas. O cenário também 
tá on para se dedicar às atividades de que mais gosta e explorar seu 
tremendo potencial criativo.

HORÓSCOPO
ÁRIES - (21 mar a 20 abr)
Sextou, arianjo, e se depender das estrelas você pode relaxar porque 
o período será bem maneiro! A Lua passa o dia todo sem fazer as-
pectos com os astros, mas deixa sua inteligência tinindo e garante que 
coisas vão fluir como espera. Atividades intelectuais e estudos estarão 
favorecidos e seu desempenho deve ser excelente em tarefas que de-
pendam da sua energia mental, que hoje estará abundante. 

GÊMEOS - (21 maI a 20 jun)
Sextou bem sextado com a Lua no seu signo e a bonita avisa que o dia 
tem tudo para ser redondinho, geminiangel! Embora não troque energias 
com os astros, ela vai deixar as suas qualidades no modo turbo e destaca-
rá a sua habilidade para interagir e socializar, sinal de que você vai expandir 
sua rede de relações e se dar bem com todo tipo de gente. Deve sobres-
sair no trabalho graças à sua comunicação, versatilidade e ideias criativas. 

CÂNCER - (21 jun a 21 jun)
Com a Lua ativa no signo anterior ao seu, não dá pra negar que imprevis-
tos e zicas podem surgir, mas você vai tirar de letra, ainda mais se explorar 
seu lado habilidoso, dedicado e seu poder de adaptação. No trabalho, 
faça a sua parte sem esperar muito apoio e cooperação dos outros ao 
longo do dia. Seu rendimento será maior em atividades individuais e em 
tarefas que possa executar sem ter distrações por perto. 

LEÃO - (22 jul a 22 ago)
Tudo certinho aí, leãozinho? Se não tá vai ficar e quem garante é a Lua, 
que promete uma sexta gloriosa para você consolidar seus planos e obje-
tivos. Hoje as coisas caminham com mais agilidade e suas expectativas se-
rão plenamente atendidas: é hora de transformar ideais em realidade na 
vida pessoal e profissional. Sua liderança e aptidão para atuar em grupos e 
equipes vão arrasar no trabalho. 

VIRGEM - (23 ago a 23 set)
Vejo aqui que o seu dia tem tudo para ser maravigold, meu docinho de 
cajá, e você vai sextar com o apoio total da Lua, que hoje segue no topo 
do seu Horóscopo e incentiva seu progresso. O momento é propício para 
exibir seus talentos, suas competências e mostrar pra chefia que tem pre-
paro de sobra para assumir novos desafios. Se está free, deve chover con-
vite para sair e um amigo pode cair de amores por você.

LIBRA - (23 set a 22 out)
Libriamores vão sextar com “s” de sucesso e ótimas promessas da Lua, 
que aponta novidades pra glorificar! Ela revela que há belas chances de 
botar o pezinho no fds com conquistas importantes e também dá sinal 
verde para você realizar as mudanças com as quais vem sonhando. Quem 
planeja uma viagem pode ir arrumando a mala porque tudo deve sair do 
jeitinho que espera. 

ESCORPIÃO - (23 out a 21 nov)
Sua percepção estará mais forte do que já é e você pode conseguir bons re-
sultados se levar a sério suas impressões, bebê! O momento é de transforma-
ções e talvez tenha que desapegar de algumas coisas, mas não tenha medo 
de fazer escolhas definitivas na sua vida. Se os seus interesses não andam 
fluindo bem, reavalie e busque outros rumos. Isso vale tanto para os assuntos 
profissionais quanto pessoais. 

SAGITÁRIO - (22 nov a 21 dez)
Sextou com ótimas vibes em suas relações e simpatia pra dar e vender, sagita-
rianjo! Sua habilidade para entreter os outros e conciliar interesses está na me-
lhor forma e o dia será top para somar forças com quem convive e trabalha. 
A Lua não faz aspectos no céu, mas promete um período muito estimulante 
para você se aliar à quem tenha interesses em comum e não vai faltar apoio 
alheio para chegar aonde quer. 

CAPRICÓRNIO - (22 dez a 20 jan)
Hoje só tem coisa boa rolando no céu e sua sexta será das mais produtivas, 
minha consagrada! Os interesses do serviço estarão no topo da sua lista de 
prioridades e você tem mais é que se valer da sua energia abundante e dos 
seus talentos para brilhar. Além de realçar seus dons, a Lua vai deixar sua co-
municação mais assertiva e promete ótima disposição na saúde o período 
todo. 

AQUÁRIO - (21 jan a 19 fev)
A Lua segue linda e solta no setor mais positivo do seu Horóscopo e ga-
rante que você vai sextar com as melhores energias, aquariane! Seu ca-
risma e entusiasmo serão visíveis e tudo deve caminhar do jeitinho que 
espera hoje. Os interesses de trabalho ganham agilidade e os caminhos se 
abrem para o seu progresso: com sua criatividade no modo turbo, vai dar 
um show no serviço! 

TOURO - (21 abr a 20 mai)
Bem diferente de ontem, hoje o dia vai raiar com energias mais positivas e 
boas promessas para o seu bolso, meu cristalzinho! A Lua tá on em sua Casa 
da Fortuna, fica em paz com os astros e abre os caminhos para você ampliar 
seus recursos. Aposte em suas ideias engenhosas e tire proveito do seu talen-
to nato para administrar o que ganha e gasta. Se está na solteirice, deve fazer o 
maior sucesso na pista com sua simpatia, descontração e seu papo gostoso.
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AAUUTTOONNOOMMIIAA..   O objetivo é dar mais autonomia financeira para os departamentos pedagógicos e programas de pós-graduação; o Conse-
lho de Administração da Universidade definiu o repasse de R$ 300 mil distribuídos conforme o tamanho dos cursos

EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

Guarapuava é a capital da 
Cevada e do Malte, sendo a 
quarta cidade do Brasil com 
maior número de cervejarias 
locais, representando 2,8% 
do mercado nacional de ce-
vada no país. 

E com o intuito de ce-
lebrar e fortalecer ainda 
mais o setor, ocorre neste 
fim de semana, a 5ª edição 
do Festival de Cervejas de 
Inverno (Fecin), que conta 
com o apoio da prefeitura 
de Guarapuava, por meio 

da Secretaria de Turismo e 
Eventos. Durante o evento, 
os guarapuavanos e turistas 
que passarem pelo muni-
cípio poderão apreciar as 
diversas opções de cerve-
ja que tornam a cidade um 
polo cervejeiro. 

“O Festival de Cervejas 
de Inverno vem para for-
talecer e consolidar nossas 
cervejarias com um evento 
regional, movimentando o 
setor turístico e divulgando 
Guarapuava como Capi-
tal da Cevada e do Malte. 
Muito entretenimento e di-
versas atrações, fazem com 

que o Fecin seja o evento 
cervejeiro mais esperado 
do ano, pela oportunidade 
que os guarapuavanos têm 
em degustar várias cervejas 
premiadas nacionalmente 
e até a nível internacional. 
Podemos dizer com orgu-
lho que nós temos as me-
lhores cervejas”, destacou 
a secretária de Turismo e 
Eventos, Katriane Mila.

Ao todo, serão 11 cer-
vejarias, com 67 opções de 
cervejas em 45 estilos. En-
tre elas. Hank, Over Beer, 
Metamorphosis, Donau 
Bier, Golden, Irmandade, 

Metzger Bier, Suábia, Água 
do monge, Jordana, Heim-
dall. Disponibilizando di-
versas opções para todos os 
gostos, o festival também 
terá espaço kids, praça de 
alimentação, atrações cul-
turais e apresentações de 
bandas.

“É um evento muito 
importante para Guara-
puava. Serão 11 cerveja-
rias no festival, todas com 
fábricas no município, 
mostrando o que temos de 
melhor. Temos muitas cer-
vejas premiadas em con-
cursos, reconhecidas pelas 

qualidades que tem. Esse 
evento vem para mostrar 
que a nossa cidade está re-
pleta de cerveja boa e com 
muita qualidade. Não preci-
samos sair de Guarapuava 
para tomarmos as melhores 
cervejas, porque nós temos 
as melhores cervejas aqui”, 
comentou a organizadora 
do evento, Larissa Vier.

O festival tem início neste 
sábado (15), às 15h e encerra 
no domingo (16), às 23h. O 
Fecin ocorrerá no Centro de 
Eventos Cidade dos Lagos, e 
a entrada é gratuita. (Repor-
tagem: Secom Guarapuava)

EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

Garantir recursos 
para que departa-
mentos pedagógicos 
e coordenações de 
programas pós-gra-
duação tenham mais 
independência para 
comprar equipamen-
tos, custear viagens 
ou participações em 
eventos, e financiar 
materiais de pesqui-
sa. Esse é o principal 
objetivo do Programa 
de Apoio Pedagógico 
Institucional (Proapi) 
lançado pela Unicen-
tro nesta semana, e 
que tem também ou-
tra meta: possibilitar 
que essas ações sejam 
realizadas de forma 
menos burocrática.

De acordo com o 
reitor da Unicentro, 
professor Fábio Her-
nandes, a retomada da 
verba destinada aos 
departamentos, que 
havia sido interrom-
pida em 2016, devido 
a restrições orçamen-
tárias, foi proposta 
pela Reitoria em con-
junto com o Conselho 
de Administração da 
universidade (CAD). 
“O CAD aprovou a 
destinação de R$ 300 
mil aos departamen-
tos e aos programas 

de pós-graduação, 
distribuídos a partir 
do tamanho dos cur-
sos que estão lotados 
neles”. Além disso, 
foi estabelecido que 
cada departamento 
ou programa recebe-
ria no mínimo R$ 4 
mil e no máximo R$ 
10 mil, para serem uti-
lizados até o fim deste 
ano.

O professor Fábio 
Hernandes esclarece 
ainda que esse dinhei-
ro não é voltado para 
as ações de ensino da 
graduação, que con-
tinuam sendo obriga-
ção da Reitoria. “Os 
departamentos pas-
sam a ter uma maior 
autonomia para in-
vestir em suas pesqui-
sas, para ajudar um 
professor a participar 
de um evento, para 
adquirir uma passa-
gem, por exemplo. É 
óbvio que o recurso 
financeiro ainda é pe-
queno para toda a ins-
tituição, mas estamos 
em busca de mais”, 
frisa o reitor. 

Segundo a pró-
-reitora de Adminis-
tração e Finanças da 
Unicentro, professo-
ra Eliane Horbus, o 
Proapi abarca uma 
série de possibilida-
des de investimentos 

que não eram con-
templadas anterior-
mente. “É muito mais 
abrangente do que a 
verba que tinha anti-
gamente, que era só 
para participação em 
eventos e só para os 
professores. Agora, o 
departamento vai po-
der escolher dentro 
de um catálogo, em 
um sistema que foi 
construído especial-
mente para isso, os 
itens que estão ali fi-
nanciados. Vai poder 
utilizar transporte, 
vai poder fazer uma 
saída de campo com 
os alunos, vai poder 
disponibilizar, por 
exemplo, o pagamen-
to de uma inscrição 
para um aluno, para 
um professor, vai po-
der fazer a compra 
de um equipamento. 
A única coisa que ele 
vai precisar é definir 
isso em reunião de-
partamental, porque 
tem que ser uma de-
cisão do Conselho 
Departamental”, ex-
plica.

O chefe do Depar-
tamento de Matemá-
tica do Campus Irati, 
professor Clodogil 
Fabiano, celebrou a 
disponibilização da 
verba e destacou que 
o aumento de opções 

de investimento terá 
um impacto positivo 
nas ações desenvol-
vidas pelos cursos. 
“Esse recurso do 
Proapi vem em uma 
boa hora, porque a 
gente estava amar-
gando uma uma falta 
de recursos nos de-
partamentos. Hoje, as 
perspectivas são mui-
to boas e foi bem im-
portante essa ampli-
tude de coisas em que 
podem ser utilizadas” 
enfatiza o docente.

A perspectiva do 
professor Clodogil é 
compartilhada pela 
chefe do Departa-
mento de Letras do 
Campus Santa Cruz, 
a docente Claudia 
Maris Tullio. “É de 
vital importância, 
pensando em possi-
bilitar questões pe-
dagógicas para os 
acadêmicos. O Proapi 
tem uma parte que 
vai para os discentes 
– incentivo para eles, 
também para os do-
centes, pensando no 
bem comum do cur-
so”, afirma.

Já para o chefe do 
Departamento de Ad-
ministração de Gua-
rapuava, professor 
Léo Raifur, a descen-
tralização dos recur-
sos é fundamental, na 

medida em que possi-
bilita que as especifi-
cidades de cada curso 
sejam contempladas. 
“Os departamentos 
têm muitas particula-
ridades e esse progra-
ma auxilia que essas 
particularidades se 
tornem mais versáteis 
e atenda o departa-
mento de forma mais 
rápida e dinâmica”.

PROCESSO
Junto com o lança-

mento do programa, 
também foi apresen-
tado o sistema criado 
pela Coordenadoria 
de Tecnologia de In-
formação da Unicen-
tro (Coorti) para faci-
litar o trâmite desses 
pedidos. Conforme 
o diretor de Siste-
mas de Informática, 
Felipe Rodrigues, a 
ideia é que essa sim-
plificação se estenda 
a todas as compras 
feitas pela institui-
ção. “Hoje, o pedido 
de compra é simples-
mente um protocolo, 
a gente não tem uma 
lista de itens. Então, 
tudo isso que a gente 
fez e está trabalhando 
é para que não só o 
Proapi, mas também 
um setor, um centro 
de custo consigam fa-
zer uma compra dire-

tamente. Transformar 
toda essa burocracia 
por trás dos pedidos 
em um sistema que 
você consiga chegar 
ao seu objetivo com 
poucos cliques”, re-
sume Felipe.

O professor Ademir 
Fanfa Ribas, vice-rei-
tor da Unicentro, des-
taca que o objetivo é 
sempre desenvolver 
soluções que permi-
tam uma melhor ges-
tão universitária. “A 
burocratização é mui-
to forte e nós estamos 
tentando achar alter-
nativas para fazer o 
processo ficar mais 
ágil, principalmen-
te internamente. Que 
nós possamos superar 
os desafios internos 
dessa burocracia, que 
é necessária, podendo 
sanar algumas coisas, 
dentro da lei, e dando 
principalmente auto-
nomia para o gestor, 
para aquele que tem o 
recurso poder fazer os 
pedidos, sem tem que 
estar indo setor por 
setor, para ver a ne-
cessidade, se tem or-
çamento, se não tem. 
Então, isso vai agili-
zar um pouco mais as 
nossas aquisições”. 
(Reportagem: Coorc 
Unicentro, com edi-
ção)

EVENTO

Festival de Cervejas de Inverno de Guarapuava chega à 5ª edição 

UNICENTRO LANÇA PROGRAMA DE 
APOIO PEDAGÓGICO INSTITUCIONAL





CIS IVAIPORÃ
Rua Professora Diva Proença, 500

Ivaiporã – PR
Fone: (43) 3472-0649 | 3472-1795

                            e-mail: licitacaocisivaipora@hotmail.com

EXTRATO DE ATA DE REGISTRO DE PREÇO Nº 73/2023

MODALIDADE: INEXIGIBILIDADE Nº 120/2023

CONTRATANTE: CIS - CONSÓRCIO INTERMUNICIPAL DE SAÚDE

CONTRATADA: CLÍNICA DENTÁRIA DR. RUI LTDA. 

OBJETO: CREDENCIAMENTO DE PESSOA JURIDICA NA AREA DA SAUDE, 
CONFORME CHAMAMENTO PUBLICO Nº 08/2023 EM ODONTOLOGIA

VALOR TOTAL: R$ 2.692.327,20 (dois milhões, seiscentos e noventa e dois mil, 
trezentos e vinte e sete reais e vinte centavos).

DOTAÇÃO ORÇAMENTÁRIA:
02.003.10.302.0002.2.010.3.3.90.39.00.00. - 1001 - OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS - 
PESSOA JURÍDICA

  
VIGÊNCIA DO CONTRATO: 20 de março de 2024.

DATA DA ASSINATURA: 13 de julho de 2023.

Ivaiporã, 13 de julho de 2023.

  _____________________                                      ___________________________                               
RENAN MENCK ROMANICHEN                               ROSINEIA MARIA ALVES PIRES
     PRESIDENTE DO CIS                                               REPRESENTANTE LEGAL

PREFEITURA MUNICIPAL DE PITANGA
AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO ELETRÔNICO Nº 72/2023
Objeto:  AQUISIÇÃO  DE  EQUIPAMENTOS  E  MATERIAIS
PERMANENTES  DESTINADOS AO  PROGRAMA CRIANÇA FELIZ  EM
ATENDIMENTO A SECRETARIA DE DESENVOLVIMENTO SOCIAL E
CIDADANIA.Abertura das propostas as 09h00min, do dia 27 de Julho de 2023,
tipo  menor  preço  do  ITEM.  Local  portal  eletrônico:  bllcompras.com.  Edital
disponível pelo site: www.pitanga.pr.gov.br. Pitanga,13/07/2023. Maicol G. C.
Rodrigues Barbosa – Prefeito Municipal.

CIS IVAIPORÃ
Rua Professora Diva Proença, 500

Ivaiporã – PR
Fone: (43) 3472-0649 | 3472-1795

                            e-mail: licitacaocisivaipora@hotmail.com

EXTRATO DE ATA DE REGISTRO DE PREÇO Nº 72/2023

MODALIDADE: INEXIGIBILIDADE Nº 119/2023

CONTRATANTE: CIS - CONSÓRCIO INTERMUNICIPAL DE SAÚDE

CONTRATADA: TI TELEMEDICINA INTEGRADA LTDA 

OBJETO: CREDENCIAMENTO DE PESSOA JURIDICA NA AREA DA SAUDE, 
CONFORME CHAMAMENTO PUBLICO Nº 08/2023 EM TELEMEDICINA

VALOR TOTAL: R$ 220.500,00 (duzentos e vinte mil e quinhentos reais).

DOTAÇÃO ORÇAMENTÁRIA:
02.003.10.302.0002.2.010.3.3.90.39.00.00. - 1001 - OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS - 
PESSOA JURÍDICA

VIGÊNCIA DO CONTRATO: 20 de março de 2024.

DATA DA ASSINATURA: 13 de julho de 2023.

Ivaiporã, 13 de julho de 2023.

 

  _____________________                                      ___________________________                               
RENAN MENCK ROMANICHEN                           DAIANI DOS SANTOS MACHADO 
PRESIDENTE DO CIS                                           SILVEIRA
                                                                               REPRESENTANTE LEGAL

 

Gabinete do Prefeito 
Avenida Belo Horizonte 695 - Centro - CEP: 85.250-000 - Estado do Paraná  

Fone (42) 3643-1109 - CNPJ: 80.620.172/0001-05 e-mail: 
clodoaldofernandesdosantos@gmail.com 

 

     EXTRATO DO SEXTO TERMO ADITIVO DO CONTRATO 052/2020  
PREGÃO PRESENCIAL Nº 025/2020. 

 
CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE NOVA TEBAS – PR. 
CONTRATADA: OSIR OLIVEIRA DOS SANTOS 23966530910 

CNPJ: 31.946.399/0001-21 
 

  
 

CLÁUSULA PRIMEIRA – QUANTIDADE E VALOR: Fica aditivado o valor total do contrato 

em razão da necessidade de acréscimo de horas para a execução das atividades, conforme tabela 

abaixo:  

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

   
 

Secretaria Municipal de Licitações e Contratos 
Avenida Belo Horizonte 695 - Centro - CEP: 85.250-000 - Estado do Paraná  

Fone (42) 3643-1109 - CNPJ: 80.620.172/0001-05 e-mail: licitacao@novatebas.pr.gov.br 
 

AVISO DE LICITAÇÃO 

Pregão na Forma Eletrônico nº 042/2023 
Procedimento Licitatório nº 123/2023 

O Município de Nova Tebas-PR, Estado do Paraná com fundamento na Lei Federal nº 
10.520, de 17 de julho de 2002, Decreto Federal nº 10.024/2019, aplicando-se 
subsidiariamente, no que couberem, as disposições da Lei Federal nº 8.666, de 21 de junho 
de 1993, com alterações posteriores, e demais normas regulamentares aplicáveis à 
espécie, comunica que realizará licitação conforme as seguintes especificações: 
 
OBJETO: Registro de preços destinado a futura aquisição de material de expediente 
e afins a serem utilizados por todas as Secretarias e Departamentos pertencentes ao 
Município de Nova Tebas - Pr, na forma do descrito no Termo de Referência (Anexo 
I). 
 
DATA DE ABERTURA: 27 de julho de 2023, às 08h30min (oito horas e trinta minutos). 

CRITÉRIO DE JULGAMENTO: Menor Preço por item. 

VALOR TOTAL: R$ 338.448,71 (trezentos e trinta e oito mil, quatrocentos e quarenta e 
oito reais e setenta e um centavos). 

 
INFORMAÇÕES: A licitante deverá estar inscrita no sistema eletrônico “Compras.gov.br”, 
no site www.compras.gov.br (o qual é de acesso livre - SICAFWEB), deverá providenciar 
o seu credenciamento dentro do serviço “Pregão Eletrônico”, podendo através deste retirar 
o edital, que será disponibilizado também para download no site www.novatebas.pr.gov.br, 
também podendo ser retirados na sede da Prefeitura Municipal de Nova Tebas, sito a 
Avenida Belo Horizonte, 695 – Centro, em Nova Tebas – Paraná, Fone: (42) 3643-1109, 
de segunda à sexta-feira, no horário das 08h00min às 12h00min e 13h15min às 17h00min.  

                     Nova Tebas, 13 de julho de 2023. 

 

____________________________________________________ 
  CLODOALDO FERNANDES DOS SANTOS                   

PREFEITO DO MUNICÍPIO DE NOVA TEBAS – PR                

 

 

  

 

Gabinete do Prefeito 
Avenida Belo Horizonte 695 - Centro - CEP: 85.250-000 - Estado do Paraná  

Fone (42) 3643-1109 - CNPJ: 80.620.172/0001-05 e-mail: 
clodoaldofernandesdosantos@gmail.com 

PROCEDIMENTO DE LICITAÇÃO Nº 125/2023 
INEXIGIBILIDADE DE LICITAÇÃO Nº 033/2023 

 

OBJETO: Contratação de serviços médicos para realizar o procedimento de CPRE + 

Colangioscopia + Litotripsia à Laser de Cálculo Biliar a ser executado pelo o médico 

Dr. Cezar F. M. Sato para tratamento do usuário do SUS do município de Nova 

Tebas/PR. 
 
VIGÊNCIA: Pelo período de 06 (seis) meses. 

PAGAMENTO: O pagamento será de forma à Vista, assim que solicitado ao departamento 

de Compras a Nota de Autorização de Despesa. 

 

CONTRATADO: HOSPITAL DO CORACAO DE LONDRINA LTDA 

CNPJ/MF: 04.762.301/0001-03 

VALOR TOTAL: R$ 39.725,00 (trinta e nove mil setecentos e vinte e cinco reais). 
 
DOTAÇÃO ORÇAMENTÁRIA: 

0700110302100127063390390000 1000 OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS - PESSOA 

JURÍDICA 
 

Item Descrição Unid. Quant. Valor Unit. Valor Total 
01 Contratação de serviços médicos para 

realizar o procedimento de CPRE + 
Colangioscopia + Litotripsia à Laser de 
Cálculo Biliar a ser executado pelo o 
médico Dr. Cezar F. M. Sato para 
tratamento do usuário do SUS do 
município de Nova Tebas/PR. 

UN 1,00 39.725,00 39.725,00 

    TOTAL R$ 39.725,00 
 
JUSTIFICATIVA: O presente procedimento de Inexigibilidade tem fundamento no artigo nº 25 

da Lei nº 8666/93, nos termos do Ofício da Secretaria responsável, bem como do parecer 

jurídico, que embasam este processo.          

Nova Tebas-PR, 13 de julho de 2023. 

 

 

CLODOALDO FERNANDES DOS SANTOS 

PREFEITO MUNICIPAL DE NOVA TEBAS 
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Gabinete do Prefeito 
Avenida Belo Horizonte 695 - Centro - CEP: 85.250-000 - Estado do Paraná  

Fone (42) 3643-1109 - CNPJ: 80.620.172/0001-05 e-mail: 
clodoaldofernandesdosantos@gmail.com 

GABINETE DO PREFEITO 
RATIFICAÇÃO 

 
PROCEDIMENTO DE LICITAÇÃO Nº 125/2023 
INEXIGIBILIDADE DE LICITAÇÃO Nº 033/2023 

 
OBJETO: Contratação de serviços médicos para realizar o procedimento de CPRE + 

Colangioscopia + Litotripsia à Laser de Cálculo Biliar a ser executado pelo o médico 

Dr. Cezar F. M. Sato para tratamento do usuário do SUS do município de Nova 

Tebas/PR. 
 

 
Tendo em vista que a documentação referente à Inexigibilidade de Licitação n° 033/2023 
atende a todos os requisitos do artigo 25 da Lei 8.666/93; 

 
Considerando o parecer jurídico, o qual foi favorável a homologação da 

presente inexigibilidade; 
 

Com efeito, RATIFICO todas as formalidades legais e autorizo a Inexigibilidade de 

Licitação n° 033/2023, para a contratação dos serviços supramencionado, com a empresa 

HOSPITAL DO CORACAO DE LONDRINA LTDA, inscrita no CNPJ/MF sob o nº 

04.762.301/0001-03, no valor de R$ 39.725,00 (trinta e nove mil setecentos e vinte e cinco 

reais). 

 
PUBLIQUE-SE 

 
 

              Nova Tebas-PR, 13 de julho de 2023. 
 

 
 

 
 
 

CLODOALDO FERNANDES DOS SANTOS 

PREFEITO MUNICIPAL DE NOVA TEBAS 
 
 

PREFEITURA MUNICIPAL DE PALMITAL 
AVISO DE LICITAÇÃO 

EDITAL DE CONCORRÊNCIA Nº 02/2023 
O Municipio de Palmital-Pr torna público que fará realizar, às 09:00 horas do dia 

04  de Setembro do ano de 2023, na Rua Moisés Lupion n° 1001- Centro-Cep- 

85270-000 em Palmital , Paraná, Brasil, CONCORRÊNCIA, sob regime de 

empreitada por preço global, tipo menor preço, a preços fixos e sem reajuste, da(s) 

seguinte(s) obra(s): 

 

 

 

 
A Pasta Técnica com o inteiro teor do Edital e seus respectivos modelos, adendos e 

anexos, poderá ser examinada no endereço acima indicado, no horário comercial, 

ou solicitada através do e-mail licitapalmital@gmail.com. Informações adicionais, 

dúvidas e pedidos de esclarecimento deverão ser encaminhados à Comissão de 

Licitação no endereço ou e-mail acima mencionados – Telefone (42)3657-1222. 

Palmital-Pr, 13 de Julho de 2023.  

VAldenei de Souza 

Prefeito Municipal 

 

Local do 

objeto 

 

Objeto 
Quantidade e 

unidade de 

medida 

Prazo de 

execução 

(dias) 

Sede Recape de vias 

urbanas em CBUQ 

8.426,72 m² 150 

 

Gabinete do Prefeito 
Avenida Belo Horizonte 695 - Centro - CEP: 85.250-000 - Estado do Paraná  

Fone (42) 3643-1109 - CNPJ: 80.620.172/0001-05 e-mail: 
clodoaldofernandesdosantos@gmail.com 

HOMOLOGAÇÃO  
 

INEXIGIBILIDADE DE LICITAÇÃO Nº 033/2023 
PROCEDIMENTO DE LICITAÇÃO Nº 125/2023 

 
 

OBJETO: Contratação de serviços médicos para realizar o procedimento de CPRE + 

Colangioscopia + Litotripsia à Laser de Cálculo Biliar a ser executado pelo o médico 

Dr. Cezar F. M. Sato para tratamento do usuário do SUS do município de Nova 

Tebas/PR. 
 
 
 Com fundamento nas informações constantes no Ofício da Secretaria Municipal de 

Saúde datado de 03/07/2023, recebido pela Comissão de Licitação no dia 05/07/2023, 

ante as justificativas que se embasam no Art. 25 da Lei Federal nº 8.666/93, o Prefeito 

Municipal resolve HOMOLOGAR a inexigibilidade de licitação para a prestação dos 

serviços supramencionados, perfazendo o valor de R$ 39.725,00 (trinta e nove mil 

setecentos e vinte e cinco reais), tendo como contratada a empresa HOSPITAL DO 

CORACAO DE LONDRINA LTDA, inscrita no CNPJ/MF sob o nº 04.762.301/0001-03. 

Para a efetivação da presente Inexigibilidade levou-se em conta as devidas cotações e o 

melhor preço, visando o atendimento ao interesse público. 

 
Edifício da Prefeitura Municipal de Nova Tebas-PR, 13 de julho de 2023. 
 
 
 

 
 
 

CLODOALDO FERNANDES DOS SANTOS 

PREFEITO MUNICIPAL DE NOVA TEBAS 
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DDOOCCUUMMEENNTTOO.. O relatório - denominado O Caminho que põe fim à Aids - expõe dados e estudos de casos sobre a situação atual da doença 
no mundo e os caminhos para acabar com a epidemia de Aids até 2030, como parte dos Objetivos de Desenvolvimento Sustentável

EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

O fim da Aids é 
uma escolha política 
e financeira dos paí-
ses e lideranças que 
estão seguindo esse 
caminho e estão ob-
tendo resultados ex-
traordinários, o que 
pode levar ao fim da 
pandemia de Aids até 
2030. É o que mostra 
um novo relatório di-
vulgado na quinta-fei-
ra (13) pelo Programa 
Conjunto das Nações 
Unidas sobre HIV/
Aids (Unaids).

O relatório - deno-
minado O Caminho 
que põe fim à Aids - 
expõe dados e estudos 
de casos sobre a situa-
ção atual da doença no 
mundo e os caminhos 
para acabar com a 
epidemia de Aids até 
2030, como parte dos 
Objetivos de Desen-
volvimento Sustentá-
vel. 

Segundo a entidade, 
esse objetivo também 
ajudará o mundo a es-
tar bem preparado para 
enfrentar futuras pan-
demias e a avançar no 
progresso em direção 
à conquista dos Obje-
tivos de Desenvolvi-
mento Sustentável das 
Nações Unidas.

O Unaids lidera e 
inspira o mundo a al-
cançar sua visão com-
partilhada de zero 
novas infecções por 
HIV, zero discrimi-
nação e zero mortes 
relacionadas à Aids. 
O programa atua em 
colaboração com par-
ceiros globais e nacio-

nais para combater a 
doença. 

META: 95-95-95
Países como Bot-

suana, Essuatíni, 
Ruanda, República 
Unida da Tanzânia e 
Zimbábue já alcança-
ram as metas 95-95-
95. Isso significa que, 
nesses países, 95% 
das pessoas que vivem 
com HIV conhecem 
seu status sorológico; 
95% das pessoas que 
sabem que vivem com 
HIV estão em trata-
mento antirretroviral 
que salva vidas; e 95% 
das pessoas em tra-

tamento estão com a 
carga viral suprimida.

Outras 16 nações, 
oito das quais na Áfri-
ca subsaariana - região 
que representa 65% de 
todas as pessoas vi-
vendo com HIV - tam-
bém estão perto de al-
cançar essas metas.

BRASIL: 88-83-95
O Brasil, por sua 

vez, também está no 
caminho, com suas 
metas na casa de 88-
83-95. Mas o país 
ainda enfrenta obs-
táculos, causados es-
pecialmente pelas 
desigualdades, que 

impedem que pessoas 
e grupos em situação 
de vulnerabilidade te-
nham pleno acesso aos 
recursos de prevenção 
e tratamento do HIV 
que salvam vidas.

Na visão da Oficial 
de Igualdades e Direi-
tos do Unaids Brasil, 
Ariadne Ribeiro Fer-
reira, o movimento 
em casas legislativas 
municipais, estaduais 
e no Congresso Nacio-
nal de apresentar le-
gislações criminaliza-
doras e punitivas que 
afetam diretamente a 
comunidade LGBT-
QIA+, especialmente 

pessoas trans, pode 
aumentar o estigma. 
“Este movimento so-
ma-se às desigualda-
des, aumentando o es-
tigma e discriminação 
de determinadas po-
pulações e pode con-
tribuir para impedir o 
Brasil de alcançar as 
metas de acabar com 
a Aids até 2030”, diz 
ele. 

BOLETIM
As infecções pelo 

vírus Sars-CoV-2, que 
provoca a covid-19, 
estão em queda na 
população adulta na 
maioria dos estados 

brasileiros, aponta o 
Boletim InfoGripe, 
divulgado nesta quar-
ta-feira (12) pela Fun-
dação Oswaldo Cruz 
(Fiocruz). O boletim 
também mostra que há 
indícios de interrup-
ção no aumento dos 
casos relacionados ao 
vírus Influenza A, que 
causa gripe.

Nas crianças, o ví-
rus sincicial respira-
tório (VSR) continua 
sendo o principal ví-
rus identificado. Já 
em relação ao quadro 
de Síndrome Respi-
ratória Aguda Grave 
(SRAG) no âmbito na-
cional, o estudo sina-
liza queda nos novos 
casos na tendência de 
longo prazo, nas últi-
mas seis semanas, e de 
crescimento em curto 
prazo, nos últimos 21 
dias. Os dados são re-
ferentes à semana epi-
demiológica de 25 de 
junho a 1º de julho.

Os estados do Acre, 
Amapá, Goiás, Pará e 
Rio Grande do Nor-
te apresentam sinal 
de aumento de SRAG 
na tendência de lon-
go prazo. Os dados 
do boletim mostram 
que, no Acre, Amapá, 
Pará e Rio Grande do 
Norte, o crescimento 
recente está atingin-
do principalmente as 
crianças. Já em Goiás, 
o aumento de síndro-
me respiratória aguda 
grave está presente 
nas crianças e adoles-
centes e também entre 
os idosos, a partir de 
65 anos. (Reportagem/
foto: Ag. Brasil, com 
edição). 

PANDEMIA DE AIDS PODE ACABAR ATÉ 2030, DIZ UNAIDS
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